

20**年度静岡県地域青少年活動総合推進事業費補助金交付事業
信州・八ヶ岳 夏さわやか交流合宿

車いすの僕が踊っちゃった



7/28 キャンプファイヤー

主 催 特定非営利活動法人 静岡県教育フォーラム
後 援 (有)静岡オープンスクール、がんまめファミリー倶楽部様

過日、この「信州・八ヶ岳 夏さわやか合宿」に、けがのため車いすで参加したS.T.君（小4）から素晴らしい感想文が送られてきました。同合宿の最終日に、ご参加下さいました皆さんに感想文を書いて頂き、本報告書の後半に掲載致しましたが、このS.T.君はそれとは別に自宅に帰ってから改めてこの感想文を書いて送ってくれました。ありがとうございます。皆様にも是非読んで頂きたく、冒頭に掲載させて頂きました。

夏のキャンプに参加して

小4 S.T. 藤枝市志太

ぼくは、この3日間のキャンプのことを忘れないだろう。

キャンプ1日めに、ソーセージ作りをやった。ひき肉とこうしん料をねったものをまるめて、ピストルみたいな物につめた。それを羊の腸に入れて、1本の長いソーセージを作った。15分位ボイルしたらできあがった。食べてみたら、こしょうがきいていてからかったよ。こしょうを入れるのは、この季節肉がいたまないようにするためのくふうなんだって。羊の腸を使ってソーセージを作るなんて知らなかったよ。体験できてよかったな。

夜になって天体観測をやった。星が方角を表していることがわかった。だから、昔の人は星を見て方角を知ることができたし、移動することもできたんだね。今、星座は春から

夏へと変わろうとしている。さそり座は南の方へ下がって、東側に大三角形が見えたよ。長野の夜空一面に光る星は、とてもきれいだった。静岡に帰ったら大三角形をさがしてみようと思った。

2日めは、焼き板作りをやった。まきと鉄のあみみみたいなのを使って、板の両面を焼いた。次に水で洗って、板についている炭をじゃりや土を使ってこすった。それを何回もくりかえしてやってほした。この時、ぼくの板はわれてしまった。がっかりしたけど、「2枚作ることができるよ。」と言われて、なんかとくしたみたいに思った。かわいたら、ちょうこく刀で文字をほったよ。この時にぼくは指を切ってしまった。すぐに手当してもらったから大じょうぶだったよ。その後でほった所を絵の具でぬって表札ができあがった。この体験では、板がわれたり指を切ったりしたけど、あきらめないで最後までやれてよかったな。

昼の時には、手打ちそばをやったよ。そば粉を計って水を入れてこねた。ねんどみたいだったよ。こねたのを長い棒を使ってのぼしていった。そして、たたんでほう丁で切った。かわったほう丁だったよ。それから、そばをゆでてみんなで食べた。おいしかったよ。

夜になって、キャンプファイヤーをやった。車いすでぼくは参加した。見ているだけかと思っていた。だけど、みんながいっしょにおどってくれた。とてもうれしかった。もちろん、ぼく一人ではできないよ。大学生のお兄さんが、ぼくの足のかわりをしてくれたんだ。お兄さんに、感謝しているよ。楽しくてはやく終わってしまったように感じた。

3日めは、オルゴール作りをやった。板の取りつけで、ネジを入れてしめるのにきつくしめても、弱くしめてもオルゴールの音がちがうから大変だったよ。教えてくれたお姉さんが最後に調整してくれたのでよかったな。ぼくの宝物の1つになったよ。

お昼を食べてから、ももがりをやった。ぼくは、スーパーに売っているももをそうぞうしていたので、たくさん食べられると思ってよろこんだ。自分でとって食べてみたら、りんごみたいにかたかったよ。少しすっぱみもあったよ。農家の人がつけてくれたももは、甘みをあって少しやわらかかった。ももの木は上の方から実がじゅくしていくんだって、下の方はまだ食べられないみたいだ。店のももしか知らなかったから、勉強になったよ。

キャンプに参加できて本当によかった。ぼくの足が自由に動かないのに、スタッフの人はぼくのやりたいことをやらせてくれた。足をケガしているからあぶない。見てるだけにしなよ。そんなことは一度も言わなかったよ。ぼくが失敗してもはげましてくれたし、応えんもしてくれた。いけないことをした時にはしかってくれた。すごくうれしかった。はじめて会った人達みんなと友達になれた。今までのぼくは、足のケガであきらめてやる気もあまりしなかった。この3日間でいろんな体験ができた。その中から、たくさんの大事なことを学んだ。ぼくは、みんなから勇気もらった。協力することの大切さと、自分を必要としてくれている仲間がいることを知った。家にいたら学べなかつただろうな。大自然とみんなに「ありがとう」を言いたいな。これからも進んでキャンプに参加していきたいな。

本合宿の概要

目的 (略)

会場 川崎市八ヶ岳少年自然の家

日程 7月27日(土)～29日(月) 2泊3日

事前説明会 7月14日(日)、21日(日) 共に13時～14時 於：NPO事務局

旅程

第1日目 27日

6時半 マイクロバスとエスティマ2台で、NPO事務局出発。途中、マイクロバスは東名焼津ICで参加者を乗せるが、先行するエスティマが参加者を載せるはずの日本平BSを通りすぎてしまう。しかし、後続で走っているマイクロバス運転手が先行するエスティマが日本平BSに入らず通り過ぎたことに気付き、急遽日本平BSに入り、どうにか参加者を乗せることに成功。ホッとすると、エスティマに乗るはずのリーダーのS君が居ないことに気付き、啞然。急いでS君の携帯に連絡。「えーと、今僕は日本平バス停で止まっていますが・・・」の返事で、打ち合わせとは違ってマイクロバスに乗車していることが判明、胸をなでおろす。エスティマは、都留BSでリーダーを乗せ、チロルの森を目指す。

11時 マイクロバス、塩尻農業公園チロルの森着。エスティマ車、ちと道に迷って20分遅れで同所に到着。園内散策中、結婚式の遭遇。学生女性リーダー数名、暫し立ち止まる。熟年スタッフもその昔を思い出し、にんまり。

12時～13時 同場でソーセージ作り体験。様々な長さのソーセージができるも、あれは本当に美味。



13時～14時半 昼食・同場のテーマパーク散策。園内機関車の乗ったり、遊具で遊んだり、おいしいアイスクリームを食べたり、楽しく過ごした。

14時半 チロルの森出発。途中、諏訪湖間欠泉センターに立ち寄るも、間欠泉が吹き出るにあと30分を待たなければならず、少年自然の家到着が遅れるので見学を断念。

16時半 川崎市八ヶ岳少年自然の家着。

16時45分 入所式 於：第1プレイルーム各部屋にて休憩。

17時半～18時 夕食 於：食堂

18時～19時 入浴

19時～20時 交流会 於：野外炊飯棟 自己紹介ゲーム&英会話を楽しむ。

20時～20時45分 天体観測会 於：アストロハウス 天井が開き、床に寝ながら夜空を

見る。満天の星空に全員、大感激。

21 時～21 時半 グループミーティング。明日の活動の確認をする。

22 時 就寝・消灯。と言ってもなかなか寝付かれず。でも、23 時過ぎには、みんなすやすや寝入った。

22 時～23 時半頃 スタッフミーティング。

第 2 日目 28 日

6 時 起床。周辺散策。

7 時 15 分～7 時 45 分 朝食 於：食堂 ほぼ満席の食堂にびっくり。350 名もの人達が昨夜泊まってたんだね。

7 時 45 分～8 時半 部屋・廊下・談話室・集会室の清掃。みんなよくやった。

9 時～11 時 焼き板(家や部屋の表札)作り。於：バーベキュー場 杉板を焼き、思う形に角を落とし、砂利と水で炭を落とし、みんな懸命に作っていた。

11 時～13 時 昼食 バーベキュー・手打ちそば&燻製作り体験 於：バーベキュー場



ちょっと炎天下でまいったね。でも、手打ちそば作り体験にはみんな興味深々。出来立てそばはぺろり、おいしかったね。バーベキューも腹一杯食べ、イカの薫製も賞味。みんなの疲れ具合を見て、ハイキングを中止。

13 時～17 時半 焼き板作りの続き、出来上がった人は、入浴・休憩。彫刻刀も使って焼き板作りの仕上げ。みんなそれぞれにいい作品ができました。

希望者 20 名で鼻戸屋展望台散策。リフトで展望台に。途中 S ちゃんが帽子を落とし、リーダーの C ちゃん、それを拾うためにみんなより半周余分にリフトに乗って上機嫌。

17 時 45 分～18 時半 夕食 於：食堂

18 時半～19 時半 入浴・休憩

19 時半～20 時半 キャンプファイヤー於：第 1 キャンプファイヤー場 フォームダンスに、このキャンプの思いで話。楽しかったね。けがで車いす参加の T 君、リーダーの S 君が音楽に合わせて汗ビッシュヨリになって車いすを踊らせ、T 君大喜び。

21 時～21 時半 グループミーティング

22 時 消灯・就寝。この日はめいっぱい体を動かして活動したので、みんな早く眠りについた。

第 3 日目 29 日

6 時 起床、の予定が数名以外ほぼ全員寝坊。昨日はさすがにみんな疲れたんだね。

7 時～7 時半 朝食 於：食堂

7時半～8時半 手荷物以外の荷物を車に搬入。部屋・廊下・談話室・集会室・バーベキュー場・キャンプファイヤー場を、みんなで班に分かれて、清掃。ちょっと忙しく大変だったね。

8時半 退所式

9時 八ヶ岳少年自然の家出発

9時半 清里・清泉寮にてうわさのアイスクリームを食べる。2人の小学生が、食べてる途中アイスクリームを落としてしまう。あ～あ、もったいなかったね。

11時 清里・萌木の村でオルゴール作り体験。制作約1時間半、櫛の歯の取り付けにはみんな大苦戦。でも、これはいいお土産になったね。

12時半～13時15分 昼食・ほうとう料理 於：八ヶ岳チーズケーキ工房 小学生には同じ料金で特別メニューを作って貰うも、あれ？ほうとう無し。ちょっと残念。

13時45分～14時45分 もも狩り 於：白根町マルタカラ農園 ちょっと堅かったけど、とってもおいしかったね。

15時～15時半 感想文書き 於：中央道・双葉SA 参加者は帰路は、往路の逆順に下車・解散。全員元気で帰てきました。

18時半 NPO事務局着・解散

参加者感想文

M. S. 君 小1 静岡市牧ヶ谷

ももがおいしかったです。ねるとき、つまらなかったです。

W. K 君 小2 静岡市春日

第一、風呂は露天風呂でした。泳ぎました。

A. S. 君 小2 静岡市

今日オルゴールをつくりました。すごいむずかしいところがありました。でも、たのしかったです。

M. A. 君 小3 静岡市与一

(元気一杯だったA君、感想文届いてないよ～。また送ってね。)

O. M. さん 小3 静岡市牧ヶ谷

露天風呂は楽しかった。友達といっしょにいろいろ色々やれて、楽しかった。

A. R. 君 小3 静岡市宮前町

ももがまずそうで食べられなくてみんなでいったが、自分でとってあたって、りんごだ

と思って食べたら、すごくおいしかった。食べられるようになってよかったです。で、夜にYさんとSさんとKさんとぼくでまくらなげをしました。Sさんはどんなに強くなげても、ぜんぶとってしまいました。まくらなげはほんとうにたのしかったです。

W. K. 君 小3 静岡市日出町

今日、オルゴール作りをしました。ぼくのオルゴールのねじがおれてしまいました。びっくりしました。そのあと音の調節がむずかしかったです。だけどしっかりできました。

T. A. さん子 小3 静岡市池田

キャンプファイヤーがおもしろかったよ。あまりはやくおぼえられなかったけど、おどりはすこしうまいったよ。つぎはうごいてあいてをみつけておどりました。そのあと、みんなではなしをしました。おねいちゃんにわたしは、すいせんされてしまいました。それからずっと話をしました。とてもおもしろかったです。

U. M. 君 小3 藤枝市志太

お風呂でみんなと水をかけたりして、僕はおもしろいと思いました。僕はこの三日間楽しかったです。

M. N. 君 小3 静岡市牧ヶ谷

風呂はとっても楽しかったよ。夜眠れなかったけど、楽しかった。

S. T. 君 小4 藤枝市志太

今日ときのうとおとといの3日間、楽しいことや、いじめられもしました。楽しかったことは、ふろで水遊びをしたこと、バーベキューで肉やトウモロコシをやいて、広場で遊んだことです。いじめられたことは、Kさんに今日昼ごはんのときリンゴを食べようとしたら、リンゴをみそしるの中に落とされたことです。でも、とっても楽しかったよ。

I. K. 君太 小5 焼津市

オルゴールがいい音で早さも丁度よかったからよかったです。掃除がめんどくさかった。星がきれいだった。露天風呂はぬるかったけど、なかなか気持ち良かった。

T. S. さん 小6 静岡市池田

とても楽しかったです。いろいろな(はじめての)体験ができました。やき板やオルゴール作り、またいろいろな食べものを食べられたこともよかったです。だれもしらない中で、友達もできたしいろいろできたし、いっぱいの写真や思い出ができました。もう帰るのかと思うばかりです。思い出がいっぱい(かぞえきれないほど)できました。すごく楽

しかったです。

S. E.さん 中3 藤枝市志太

私はキャンプに参加してよかったと思います。始めは行きたくなかったけど、弟とお母さんが行くことを決めていたから自分の気持ちが少しずつ変わっていったと思います。

この3日間で自分がいろ×2な体験を学ぶことができました。そしてみんなと知り合えたことが一番うれしかったし楽しかったです。ありがとうございました。

S. T.さん 中3 榛原町

いろいろな体験ができて少しつかれたけど、とてもたのしかったです。

O. T.君 高1 藤枝市水上

初めて参加してとても最初は不安だったけど、今はそんな不安をもっていたことも忘れてしまうぐらいだった。

1日目は本当につかれた。ちょっと緊張したりもしたし、知り合いはミカちゃんぐらいだったからかもしれない。でも同じ班の子どもたちやすぐの君がなかよく！？してくれたのでとてもたのしかった。でも、つかれた。とくに子どもたちの相手をするのはべつにいやじゃないんだけど、大変だった。

この3日間は学校の宿題もいやなバイトのことなど忘れてたのしむことができた。本当にきてよかったと思えるようにもなった。さそってくれたMちゃんにかんしゃしないと……。3日間本当に短くてみんなともっとあそびたいけど、かなりいい思い出ができたので満足です。こんどは指導者（リーダー）になって来たいと思います。

A. Y.さん 高1 大井川町

バーベキューは久しぶりにやったので楽しかった&おいしかったです。他にも、ソーセージ作りや、オルゴール作りなど、やったことのないことが体験できてよかったと思います。

2日目の夜にやったキャンプファイアーもすごく楽しかったです。スタッフのYちゃんがすごく上手におどってて、すごいつて思いました。

S. M.さん 母親 藤枝市志太

この3日間のキャンプで、子供達の成長を見れたことをうれしく思います。いろいろなことを体験したことで自分に自信がついたみたいです。また、このキャンプでみんなと知り会えたことで、私の気持ちを聞いていただいたので、少し心が楽になりました。先生とスタッフのみなさんには「ありがとう」の気持ちでいっぱいです。本当にありがとうございました。

M. T. さん 47 歳 静岡市籠上

初めての参加で、この年にして、いろいろな経験をさせて頂きました。同年齢に近い人、母親としての立場、若い学生さん達とのふれあいや子供達。自分の世界を広げることは、勇気がいるけれども、何事も参加してみないと始まりませんね。楽しかったです。

リーダー・スタッフ感想文

M. M. さん 21 歳 藤枝市藤枝

今回はとてもいろいろな子供たちがいて楽しかったです。

最初はみんな全く初めての友だち同士だったけど、だんだん仲よくなってきて、いきいきしていたことが印象的です。何をするにもパワフルな子供たちで、また何をするにも純粋な子供たちといることで、私も学ぶことがたくさんでした。いきいきとした思い出が参加者みんなの心に残っていただけたら良いと思いました。

Y. S. 君 19 歳 藤枝市南新屋

今回の信州・八ヶ岳 夏さわやか合宿では、子供達にいろいろな体験をさせるということで、ソーセージ作り、天体観測、焼き板作り、そば打ち、キャンプファイヤーなどを行いました。標高 1200m の高地での天体観測は、静岡で見る夜空とは違い星が奇麗に沢山見れ、更に流れ星まで見れたので子供達にとっても、我々リーダースタッフにとっても良い体験でした。普通の双眼鏡でも星がよく見れたのには驚きました。

今回の子供の参加者は大半が小学生低学年であったこともあり、どうしても集団行動するのに時間がかかってしまった。特に 2 日目の焼き板作り、蕎麦打ち、バーベキューは思ったより時間がかかってしまい、予定していたハイキングを中止せざるを得なかったのは残念でした。しかし、一番残念に思ったのは、自然豊かな場所に来てまで「ゲームやりたい」、「泊まる所にテレビはある？」等と漏らす子供が多いということです。自分もどちらかと言えばゲームなどをして育った世代だが、小学校のときは外にでればいろいろと遊べた。今の子供達はそれが出来ない。「なぜ外で遊ばないのか」と聞くと、「何して遊べばいいかわからない」といった答えが返ってくる。するとつい、「それは自分で考えるんだよ。」と言ってしまった。その時なにか一つでも遊びを教えてやれなかったことが心残りです。

2 日目、自分は蕎麦打ちを教えるのを担当したが、小学生低学年を 8 人一グループに分け教えたがとても大変でした。子供達の人数が多いため、1 つの鉢で 4 人が同時にやるのが精一杯なので交替で打たせたが、落ち着かない子なんかは順番を待てず動き回ってしまうし、子供なので力もないため、蕎麦打ちは大変でした。結果、屋外での蕎麦打ちということもあり、水加減が非常に難しく、子供達の打つ蕎麦なので手際も悪いためか、まともな蕎麦になりませんでした。正直、屋外で、しかも焚火を使って茹でる蕎麦打ちはやりたくないと思いました。焼き板作り、蕎麦打ち、バーベキューと約 6 時間近く外での作業は本当に

辛かったです。いくら標高 1200mの高地でも、火のそばでの作業は灼熱地獄でした。

今回のはいろいろな体験ができてよかったです。街中では見ることが出来ないような綺麗な空の下での天体観測や、ちょっと小雨混じりのキャンプファイヤー。最後の桃狩り、採りたての桃がかたいのには皆驚きました。普段ゲームで遊ぶことの多い子供達にとって非常に良い体験にだったと思います。

それから、今回自分のグループの子供達の面倒をみてくれた高校生には非常に感謝しています。自分は何かと動き回っていたので、非常に助かりました。

今回一番印象に残ったことは、八ヶ岳の綺麗な空のもとでの天体観測と、その星空をながめながら入った露天風呂です。

S. T. 君 20 歳 藤枝市南新屋

今回、初めてこのプログラムに参加していろいろな経験をしました。このキャンプに参加する前は、子供達を楽しませようという目的でしたが、実際には、子供達を楽しませてもらいました。子供達とふれあうなかで、ぼくもいろいろな勉強をさせてもらいました。これを機会に、こういうプログラムに参加していきたいと思います。

K. Y. 君 21 歳 静岡市羽鳥

初めての参加となったので、“一体どんな人達と一緒になんだろう？”と、とても不安だった。多勢の小学生と 3 日間生活を共にするのも、長野に行くのも初めてなので、以前からとても楽しみだった。初日は行きのバスで酔ってしまい、タフな一日となってしまったが、2日目からは、自分としても楽しむ事ができてよかったと思う。スタッフとしての参加となったが、いろいろな場面、みんなに助けられての 3 日間だったと思う。 .

一番心に残ったのは、星を見た事だ。初めての経験だったし、とてもきれいだったと思う。子供達も、いい思い出になっていく行事だったように思える。彼らが私の事を覚えていてくれるかは知らないが、彼らの人生に少しでもかかわる事ができ、とてもうれしく思い充実した日々をおくれたと思う。ありがとうございました。

S. M. さん 19 歳 藤枝市助宗

今回参加してもらって私自身学ぶことが多く、とても勉強になりました。現在教職の資格を取得しようと勉強していることもあり、直に子供と触れあうことはとても良い経験となりました。虫を追いかけて走り回る姿や、焼き板に夢中になる姿、友達を気遣い車椅子を押す姿。無邪気さや純粹さの中に見える、人としての思いやりの気持ち。そんな子供たちを見てとてもうれしい気持ちになりました。忘れていた、その時、その瞬間を楽しむ気持ちをこの三日間で取り戻すことができたと思います。普段こんなにも自然の中を走り回る機会は少ないかもしれません。しかし子供たちは自ら遊び方を見つけ、自分が楽しめる方法を探し出す力をもっているのだと思います。私個人としては天体観測に感動しました。

あんなにはっきりと星を見たのは久しぶりで、こんなにきれいなものが見えない、見えにくい環境には寂しさを感じました。

今回の合宿では子供が楽しむのと同時にリーダースタッフにとっても、勉強になるものだったと思います。次回また機会があったら参加したいと思います。

K. Y. さん 21 歳 藤枝市駿河台

この 3 日間、企画が目白押しで、お腹いっぱい色々なものを食べました。私は主にキャンプファイアーを担当し、企画運営をしましたが、大切なことは上手に踊ることではなくて、自然と体が動いてきて、なんとなくでも楽しいと感じたり、ほかの人の手や体にふれて緊張したり、緊張がとけたり、そういったことではないかと思い、皆さんの様子を見ていました。子供達の無限大の可能性に感動しながら、私達も学ぶことのできるような雰囲気大切に、自分ができることを探して、これからもこの活動に携わっていかれたらと思います。

K. Y. さん 21 歳 都留市小形山

以前からこの活動についての話を聞いていて、楽しそうだな、参加してみたいなと思っていたので、今回参加できたことをとてもうれしく思います。内容は盛りだくさんで、ソーセージ作りに始まり、初めての体験がたくさんできました。子供達はみんな元気で明るくて、かわいい子ばかりでした。同じグループの子供は最初照れていたけれど、時間がたつにつれ、私のところに水を持ってきてくれたり、子供達から話しかけてきてくれてうれしかったです。

キャンプファイアーの企画を考えたのですが、皆疲れていたにも関わらず、踊ってくれてよかったです。

短い期間の中で、子供達や自然や、いろんなことからたくさんを学びました。また、何度も感動することができました。とても疲れて、充実した 3 日間でした。

K. S. さん 20 歳 山梨県中巨摩郡檜形町

私は、今回のキャンプは 2 日目からの途中参加でした。なのでというと、言い訳がましくなってしまうのですが、子どもたちののりやその雰囲気とうまくとけこむことができず、どうにかしてとけこもうとすればするほど、どうしていいか分からなくなってしまって、自分が情けなくなりました。でも、自分たちが企画をしたキャンプファイアーで子どもたちが喜んでくれたりとか、こんなことをしてとか話かけてくれることがとてもうれしく、参加できているんだなと実感することができました。そんななかで子どもたちのちょっとした笑いや、グループの輪のなかにいることが、どんなにすごいことで、どんなに意味があるかということにとっても感動しました。こんなに短い時間で子どもの成長が見れるのは、このキャンプならではの特色だと思います。そんなキャンプに参加できて本当によか

ったです。

今回は自分自身についても見直す点がたくさんあり、その中で子どもたちの成長をみたので考えることが数多くありました。それを次回にいかせたらと思います。

T. M. さん 20 歳 山梨県山梨郡春日居町

今回初めてのボランティアというものを経験して疲れましたが、楽しかったし、色々と勉強になりました。キャンプファイアーの企画をさせていただいて、最初はなることかと思いましたが、実際やってみて子供達の楽しそうな表情を見てると、やってよかったなど、良い経験が出来たなと思ってます。大学生活の中ではなかなか経験できない子供達とのふれあいや、リーダースタッフとしての立場(運営や子供への指導)、リーダースタッフ同士のふれあいというのを経験できて本当に良かったと思います。今回このボランティアに参加できて本当に良かったです。ありがとうございました。

K. H. さん 21 歳 藤枝市瀬古

たくさん子ども達が参加してくれたおかげで、とてもいい3日間になったと思います。参加を理解、薦めて下さった御父兄の皆さんに感謝したいと思います。今回は、普段の生活では体験する事ができない様な、珍しい体験を子ども達にしてほしいという醍醐味でした。私もソーセージづくりやオルゴールづくりは初めてで、とても楽しかったです。子ども達もきっと楽しんでくれたのではないかと思います。今回私が感じた事は、知らない人が多い環境で、子ども達一人一人が自己主張をしっかりとしていた事です。自己主張というのは、いい場合もよくない場合もあり、難しいのですが、新しい環境の中で自分を出せるという事は素晴らしいと思います。また、それは大切な事だと思います。自分のやりたい事、好きな物、ほしい物、嫌いな物をはっきり言う事は、一見簡単で当たり前の様に思えますが、初めて会った相手に主張するという事が大人にはできるでしょうか?周囲や相手の事を考えて、我慢したり遠慮する大人が多いのではないのでしょうか。もちろん我慢や遠慮ができない様では大人として恥ずべきだと思いますが、無邪気な子ども達を見ていると、必要以上に気を使いすぎたり相手の事を考えてしまって、自分の主張を押さえてしまう自分や大人達が頭をよぎりました。わがままや甘えと紙一重なので、子ども達の主張を全て聞き入れるわけにはいきません。特に集団生活においては一人一人の思うようにはできません。主張を聞いて、できるだけそれを尊重し、でも全体として支障があるようなら我慢してもらったり、時には注意をしなければいけません。それがとても難しい事だと思います。注意をしてばかりでは、子どもはいい気分はしないし、でもわがままや甘えばかりを受け入れてしまっては、他の人に迷惑がかかったり、その子の為にもなりません。できるだけ子ども達の思うままに行動できる様に努力はしましたが、正直難しいなど、親や先生の苦勞が少しだけ見えた気がしました。また、小学生にとっては、今回お兄さん・お姉さんがたくさんいたので、遊んだり話をしたり、いつもとは違う楽しさも味わってもらえ

たのではないのでしょうか。お兄さんにべったりの子や、お姉さんに何とか構ってもらおうとちょっかいを出したり、とてもおもしろかったです。普段自分のお兄さん・お姉さんに甘えられなかったり、喧嘩しても負けたり、あるいは女の子とは意識して思い切り遊べないのかな？等々それぞれの思いをリーダースタッフにぶつけてきてくれた様な気がして、とても嬉しかったし楽しかったです。また、忘れられない事があります。移動するにも準備ができる迄友達を必ず待っていたり、車椅子を私達より率先して押したり常にその友達の側にいてくれる子がいました。私はとても心を打たれました。見ていてとても素敵な姿でした。物が何でも手に入る便利な世の中で、思いやりの気持ち、助け合う優しい心を持ち続ける事は難しい事なのではないでしょうか？誰でも、自分がもし逆の立場だったらどう思うか？と考えてみれば、きっとその子の様に、人に手を差し伸べる事ができると思います。大切な事を気付かせてくれたその子に感謝したいと思います。ありがとう。そして、いつも足りない所を何も言わずに影で補助し合えるスタッフと先生にも、お疲れ様でした、ありがとうございました。

K. T. 氏 47 歳 焼津市本中根

八ヶ岳では、アストロホールで星座の様子を見ました。わかりやすく、ていねいな説明で楽しく学ぶことができました。低学年の子が多かったので、野外炊事はとても大変でした。メニューを欲張らずに、失敗談が出るような活動にしても良かったと思います。失敗の中から子供達や私達が生きる力を学べるような活動をしていきたいと思います。

O. T. 氏 35 歳 市原市青柳

今回の合宿は、八ヶ岳だ！前の沖縄合宿の時に一緒に遊んだ仲間の顔も見えたので、僕はほっとした。と同時に、今度は何を一緒に体験できるのかと一気に期待が膨らんだ。

八ヶ岳では星を見たり、キャンプファイヤーを囲みダンスをしたりと、楽しい時間を過ごした。僕はファイヤーキーパーだったので、一緒に踊ることはできなかったが、子供達の楽しそうな顔がよく見えた。

前の合宿の時は自炊で、食事に時間を取られたが、今回はその心配は無く、ゆったりと学ぶことが出来た。

八ヶ岳は思っていたより暑く、誰かが倒れるかと思ったが、みんな元気で、たいした怪我も無く、無事に帰って来れたことが一番の土産だと思う。

最後に一言。『ももは強い！』知らない人は子供に聞いて下さい！

H. Y. ちゃん（失礼！さん） 52 歳 焼津市下小田

標高 1200m の八ヶ岳での合宿は、タイトル通りさわやかな 3 日間でした。初日のソーセージ作りは、小さい手も、大きい手も、初めての挑戦ながら、どうにか作り終えました。プツンという口の中ではじける食感に、皆にここに顔。

いろいろな味があったでしょうけれど、それなりに満足した表情に、旅の楽しさが倍増させられました。2日目の焼板作り、手打ちそば、バーベキューは、アツかった！いくら 1200m の高地とはいえ、日中の日向での”火”はすごい。燻製作りの先生もその前で”火”の番人。皆、首にタオルをぶらさげて汗を拭いながら”お見事”と言いたくなるような食欲でもりもり食べていました。夜のキャンプファイヤーでのダンス、車椅子の貴司君を汗びっしょりになりながらくるくるまわしてあげてた大学生、火から一時も離れず汗にまみれ頑張ってくれたリーダースタッフ、そして数日前から計画を練ってリハーサルをくりかえし、皆を楽しませてくれた女子大生達。本当にありがとうございました。他のリーダースタッフ達も、元気すぎる子供達を統率し、大活躍していました。3日目のオルゴール作り、もも狩りも無事に楽しむことができ、親と離れての行動の中から、この3日間で、子供達皆が”成長”という素晴らしいお土産を持って帰って行ったことでしょう。

山下 泰孝 47歳 藤枝市南新屋

“夏さわやか合宿、大成功！スタッフリーダーの皆さん、ありがとう！”

NPOとなって1年半。こうした野外活動指導者養成も昨年の4月から始め、十分な指導でなかったにもかかわらず、リーダースタッフも大分育ってきました。そこで、今回の夏さわやか合宿から企画の運営もなるべくリーダースタッフ達に任せ、併せて活動も食事作りに振り回されることのないよう、体験と仲間作りを主に行ってきました。結果、ホント大成功でした。みんなよくやってくれました。ありがとう！そのため、2日前ようやく参加する事になったけがのT君も車いすで大はしゃぎ。姉・EちゃんもT姉妹と友達になり、大分楽しかったようです。当企画の新聞報道で参加してきました2組の静岡市の小学生達も、リーダー達を手こずらせるほど元気いっぱい。春の沖縄合宿から続けて参加のI君も、前述の車いす参加のT君の面倒をよくみてくれ、成長したね。今回リーダースタッフとして初参加の都留文科大のYちゃん&Mちゃん、京都外大のEちゃん、カルフォルニア留学のS君、そしてK君、ご苦労様でした。Yちゃん&Mちゃん、キャンプファイヤーのフォークダンス、よかったです。ただ、折角考え出したオリジナル版もみんなに披露して貰いたかったね。あれやったら、更に盛り上がったかもね。Eちゃん、十分な打ち合わせができなかったけど、担当をテキパキとこなしてくれました。子ども達への対応も実に自然でよかったよ。S君、先ほどのT君が大はしゃぎできたのは君のお陰です。ありがとう！K君。あのリフトの時のおどおどした姿、からかってごめんね。子ども達に振り回されても、やっぱり楽しかったね。ありがとう！そうそう、これまた3日前に参加表明してくれ、サブリーダーとして参加してくれた高1のTくん。グループの子ども達からは兄貴のように慕われ、それがためにグループもよくまとまり、よかったよ。これからは是非是非参加して下さいね。繰り返しますが、リーダースタッフ&参加者の皆様、本当にありがとうございました。